

ARCHIVE DU TRIMESTRE

MARS 2023
N° 24

DES FEMMES ET DES LYCEES



Œuvre de Guillaume Dégé retenue dans le cadre de l'investissement légal de 1% du budget dans l'art, dessin au crayon de couleur, *sans titre*, 2008, conservé au lycée Hélène Bardot de Pont-à-Mousson.

A l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, célébrée chaque année le 8 mars, notre rubrique « Archive du trimestre » a choisi ce mois-ci de mettre à l'honneur des femmes et des lycées ! En effet, les femmes sont encore très peu représentées aux frontons de nos écoles. La moitié des établissements scolaires qui dépendent de l'Education nationale porte le nom d'une personnalité et parmi elles 78 % sont des hommes et 19 % des femmes. Jeanne d'Arc est la femme la plus célébrée, mais principalement par l'enseignement privé. Dans l'enseignement public, c'est Marie Curie qui arrive en tête. Les noms de femmes sont cependant de plus en plus attribués ces dernières années. Entre 2010 et 2017, 32 % des personnalités choisies pour baptiser un établissement ont ainsi été des femmes.

Parmi les 467 lycées publics gérés par la Région Grand Est, rares sont ceux qui portent des noms de femmes.

Sur le territoire alsacien, quatre lycées seulement portent une dénomination féminine : Marie Curie à Strasbourg, qui confirme ainsi son statut privilégié, Marguerite Yourcenar à Erstein, Louise Weiss à Sainte-Marie-aux-Mines et Amélie Zurcher à Wittelsheim. Seules les deux dernières ont un lien avec l'histoire locale.

Louise Weiss (1893-1983). Une journaliste aux convictions européennes. Louise Weiss n'a pas seulement donné son nom à un lycée, mais aussi au nouveau bâtiment du Parlement européen. Née à Arras en 1893, Louise est issue d'une famille alsacienne qui avait opté pour la France après 1870. Journaliste et femme politique, elle s'est engagée en faveur de la paix et pour le droit de vote des femmes. Elue en 1979 au Parlement européen à l'âge de 86 ans, elle y a prononcé le discours inaugural lors de la première session, au titre de doyenne d'âge.

Décédée en 1983, à l'âge de 90 ans, Louise Weiss a choisi la ville de Saverne comme légataire universelle et y a fait une donation de ses collections qui est à l'origine du Musée Louise Weiss au château des Rohan. Le nouveau bâtiment du Parlement européen qui porte son nom a été inauguré le 14 décembre 1999 par le président de la République Jacques Chirac.



Adrien Zeller, président du conseil régional, et Philippe Richert, président du conseil général du Bas-Rhin, visitant le nouveau bâtiment Louise Weiss du Parlement européen à Strasbourg (s.d. 1^{er} mai 2000 ?). Archives de la Région Grand Est (site de Strasbourg), 3174 W 113



Le lycée de Wittelsheim peu de temps après son inauguration en 1994. Il recevra son nom de baptême l'année suivante. Archives de la Région Grand Est (site de Strasbourg), 1967 WR 19 (2).

Amélie Zurcher (1858-1947) et la découverte de la potasse. Née à Bollwiller en 1858, Amélie Zurcher est issue d'une famille d'industriels du textile. En 1904, elle fait effectuer des forages sur sa propriété qui révèlent la présence d'un important gisement de potasse. Cette découverte a marqué profondément pendant presque un siècle l'économie de la Haute-Alsace. La mine Amélie de Wittelsheim a été la dernière à fermer ses portes en 2002. Dans l'intervalle, Amélie Zurcher a donné son nom au nouveau lycée de Wittelsheim, inauguré en 1994.

Sur le territoire de l'ancienne Région Champagne-Ardenne, on recense deux lycées dont la dénomination met à l'honneur des femmes liées à l'histoire locale.

Camille Claudel (1864-1943). *Sculptrice talentueuse à l'ombre de Rodin.* Née en 1864 dans l'Aisne, Camille Claudel fait ses premiers pas d'artiste à Nogent-sur-Seine dans l'Aube entre 1876 et 1879. Son travail attire l'attention d'Alfred Boucher, jeune sculpteur, sous la direction duquel elle étudie jusqu'en 1882, avant de passer dans l'atelier d'Auguste Rodin. Un lycée d'enseignement général de Troyes porte le nom de Camille Claudel depuis 1990. Un musée lui est également consacré à Nogent-sur-Seine. Ce musée était anciennement appelé musée Dubois-Boucher. Il a été créé en 1902 grâce aux dons des deux sculpteurs Paul Dubois et Alfred Boucher. Le second a d'ailleurs été le premier maître de Camille.



Le lycée d'enseignement général Camille Claudel à Troyes en 1998. Archives de la Région Grand Est (site de Châlons-en-Champagne), 167 Fi 83.



Le lycée polyvalent Marie de Champagne à Troyes en 1998. Archives de la Région Grand Est (site de Châlons-en-Champagne), 167 Fi 83.

Marie de Champagne (1147-1198). *Une femme lettrée.* A Troyes, un autre lycée général et technologique, construit en 1912, rend hommage à une femme, Marie de Champagne. Fille de Louis VII et d'Aliénor d'Aquitaine, devenue comtesse de Champagne après son mariage, elle assume trois fois la régence du comté au nom de son époux puis de son fils. Elle tient une cour brillante et soutient et encourage plusieurs écrivains dont Chrétien de Troyes.

Sur le territoire lorrain, trois noms de lycées mettent en valeur un trio de femmes remarquables.

Julie Daubié, Hélène Bardot et Isabelle Viviani : trois destins liés de près ou de loin au développement de l’instruction sur le territoire lorrain. Julie Daubié naît en 1824 dans les Vosges, à Bains-les-Bains. Elle entre dans l’histoire nationale en étant la première femme à passer et à obtenir le baccalauréat en 1861. Devenue journaliste, elle poursuit en parallèle ses études en licence de lettres. Ayant entamé une thèse, elle décède en 1874 à Fontenoy-le-Château dans son département d’origine. Le lycée de Rombas en Moselle porte son nom depuis 1991. Dans une dimension plus locale, le lycée Hélène Bardot de Pont-à-Mousson a choisi ce nom en hommage à l’une de ses professeures. Née en 1908 à Belfort, celle-ci rejoint l’établissement de Meurthe-et-Moselle pour enseigner la couture jusqu’à son décès accidentel en 1964. Isabelle Viviani (Paris 1872 - Seine-Port 1923) était l’épouse de René Viviani, président du Conseil lors de la Première Guerre mondiale. Elle n’a pas vécu dans la région mais a perdu en août 1914 son fils tombé sur le front de Lorraine. Elle se consacre dès lors à des actions de bienfaisance en créant notamment l’œuvre de l’hôtel Biron. Cette institution vient au secours des familles victimes de la guerre. Une succursale est ouverte à Epinal et devient par la suite le lycée qui porte aujourd’hui son nom. Cet établissement est à l’origine des écoles professionnelles et des centres d’apprentissage.



Esquisse du projet retenu pour la création d’un foyer des étudiants au lycée Julie Daubié, Avant-projet sommaire, 2006. Archives de la Région Grand Est (site de Metz), 1632 W 106.

Service Archives et Stratégie de l’Information
archives@grandest.fr

Site de Strasbourg	Site de Châlons-en-Champagne	Site de Metz
Siège du Conseil Régional 1 place Adrien Zeller BP 91006 67070 STRASBOURG CEDEX Tél. 03.88.15.67.66 ou 03.88.15.38.02	Hôtel de Région 5 rue de Jéricho 51037 CHALONS-EN-CHAMPAGNE CEDEX Tél. 03.26.70.31.63	Hôtel de Région Place Gabriel Hocquard CS 81004 57036 METZ CEDEX Tél. 03.87.33.62.73 ou 03.87.33.62.53